

BATALLA DE ALCANIZ.

Ganada el 23 de Mayo de 1809 por el 2º Ejército español de la derecha al mando del Excmo Sr. D. Joaquín Blake, Teniente General de los Reales Ejércitos y General en Jefe de los de la derecha, contra el 3º cuerpo del Ejército francés de España mandado por su General en Jefe el Conde Suchet.

Las tropas españolas se batieron situadas en EDELLA componiendo un total de 1776 hombres de Infantería, 121 caballos, con una compañía de Zapadores y 19 piezas de Artillería. Los Franceses cuarenta y seis se veían en las bocanillas y 12 piezas, se presentaron a las 6 de la mañana por el camino de Zaragoza, delante de la escuadra de Artillería en la cual se retiró en virtud de las ordenes que se dieron. La división de los Españoles situada en la cumbre de las Puercas y al mando del Sr. Coronel D. Juan Carlos de Arce, y el de la misma clase D. Pedro Roca mandó la izquierda en D. el General en Jefe permaneció en el centro en el valle llamado de las Puercas con su segunda el Excmo Sr. D. Joaquín Blake, General de los Reales Ejércitos el Excmo Sr. D. Juan Carlos de Arce, General de Infantería y el Excmo Sr. D. Juan García y López, Comandante General de Artillería. Los franceses situaron la posición de la escuadra por el frente y flanco derecho de ella y ocuparon las alturas inmediatas a su fuego, evitando de suelto prepararse con el de alguna Artillería correspondiente con la mayor actividad y firmaron la Infantería que se les había en aquella posición y en otros, secundando al mismo tiempo mucho fuego las guerrillas francesas por todo el frente de la línea con las que habían salido a cercarlas. Los enemigos marcharon en columna Abierta en número de 900 a 1000 hombres contra las tropas de la escuadra y fue rechazado su ataque por la serenidad y firmeza de ellas. El Coronel D. Juan García de Arce, General de Infantería, situado delante de la izquierda de las posiciones, recibió orden de atacar por el centro con su columna para hacer una diversion en favor de la derecha y marchó hasta una casa de donde había sido desalojado poco antes el enemigo por tropas del General Arce. Marcharon nuevamente los Franceses como la primera vez a las tropas de la escuadra que lo rechazaron con igual serenidad y firmeza. Antes de ser rechazado a campo había pasado la Caballería al camino de Capu y al desmoronarse de los árboles de la casa le hizo fuego la Infantería enemiga, proporcionando de este modo a su Caballería que las tropas con ventaja. No pudo ir al Excmo Sr. Roca, cuyas tropas del flanco de izquierda resistieron a la escuadra y las otras alturas de la posición. En seguida emprendió el enemigo un tercer ataque contra el centro e izquierda del Ejército adelantando sus tropas con un fuego extraordinario de Artillería y de infantería. Marchó una columna española por el camino de Zaragoza con objeto de dar un mil hombre de Infantería, arrollando cuanto se le oponía con intenciones de apoderarse de las baterías del centro. Habían llegado los enemigos al mismo pie de las baterías a poca distancia de la Infantería y del que y acertado de la Artillería que no le correspondió hacerle a distancia muy viva, con la serenidad mas imperdable en los momentos críticos que decaen la victoria, así rechazaron ya los Franceses una de las baterías cuando se presentaban sobre ellas el fuego se presentó en huida dejando cubierto el campo de sus muertos y heridos. Varias tropas los persiguieron y los enemigos al favor de la caballería hicieron alto en las alturas desde se habían presentado al principio de la acción, quedando los Españoles a la vista, después de siete horas de fuego dividido por las sucesivas cuestas de Alcáñiz. Por la noche se fue el Ejército francés su retirada al campo de Calanda. Reconocido el amanecer el campo de batalla se cuentan por 800 cadáveres de los enemigos y acribillando los heridos que abandonaron en el camino y los que transportaron según las ultimas noticias se puede graduar su pérdida en dos mil hombres.

Nota

A la derecha del Ejército entró Aragón y Capu estaba situado el tercio de Regulares de Cerdeña con la fuerza de dos Jefes 21 Oficiales y 300 hombres, y a la izquierda del Ejército en Calanda estaba el tercio Batallón de Voluntarios de Zaragoza con



de Jefe veinte y tres Oficiales y cuatrocientos cincuenta y nueve hombres.

- Infantería y Caballería Española en la 1ª posición
- Infantería y Caballería Española que hizo algun movimiento durante la acción
- Guerrillas Españolas en la izquierda
- Id. en los ataques de la derecha y Franceses en todos los ataques.
- Guerrillas Españolas en el ataque del centro
- Infantería y franceses en los ataques de la derecha
- Id. en los ataques del centro.
- Baterías



Madrid 1º de Marzo de 1873.

Es copia de otra hecha en 16 de Enero de 1873, por el Subteniente D. Joaquín Blake, facilitada por el mismo Sr. D. Joaquín Blake del Cuerpo al Sr. D. del Ejército.

El Jefe de la Sección
Planeta